

Reunión Internacional de Expertos sobre Peste en América Latina

Prevención y educación comunitaria

Ing. José Murgia Zannier, Ministerio de Salud de Perú

Dr. Henry Rebaza Iparraguirre, Ministerio de Salud de Perú

La política regional de salud en La Libertad, aprobada por ordenanza regional en el 2009, reconoce la multi-causalidad social de la salud y adopta un marco conceptual para la acción transectorial, preventiva, promocional y territorial. Los ejes de trabajo incluye: el modelo de cuidado integral de la salud; una agenda transectorial; el aseguramiento universal; la calidad (técnica y humana) y eficiencia de la atención de salud; y la evaluación participativa de los servicios de salud.

La agenda distrital transectorial es un acuerdo explícito que aborda de manera integral la respuesta territorial (provincial o distrital) para el cuidado integral de la salud (desarrollo humano), así como define los compromisos para la respuesta local a las prioridades de salud de la población (concertación transectorial/control social). Hasta noviembre de 2012, 72 de 83 distritos de la región de La Libertad tienen agendas transectoriales. En 24 municipios distritales la movilización social y el enfoque territorial se hace a partir de la peste como prioridad sanitaria local. Se han establecido 13 políticas públicas saludables emitidas por las municipalidades para la prevención de peste y el abordaje de sus determinantes. Una de las actividades realizadas por la gerencia regional de salud fue la elaboración del documento técnico titulado: “Rol de actores sociales en el abordaje transectorial para la prevención de peste en la región de La Libertad”.

Una intervención preventiva fue efectuada en el complejo comercial autogestionario de Trujillo – Mercado La Hermelinda y 13 mercados colindantes. La vigilancia de reservorios (roedores) y vectores (pulgas) de peste fue realizada en el Mercado La Hermelinda y 3 mercados aledaños, que identificó alta proliferación de roedores, presencia de *Xenopsylla cheopis* y circulación de *Yersinia Pestis*. En 2012 fue activado un Comité multisectorial para el abordaje de los determinantes de riesgo de peste en el Mercado La Hermelinda y mercados anexos. En vista de la situación sanitaria del Mercado La Hermelinda, los indicadores obtenidos de la vigilancia de reservorios y vectores de la peste, se emitió una alerta sanitaria, para poder lograr implementar la ejecución del plan de respuesta multisectorial para afrontar el riesgo de peste, hasta evidenciar sanitariamente la disminución de los factores de riesgo inminente. En enero de 2013, ante el riesgo sanitario para presencia de casos de peste en humanos, la gerencia regional de salud de La Libertad emitió una emergencia sanitaria.